



## Rapport annuel 2022

### 2022 dans les grandes lignes

L'année 2022 a été celle de la mise en œuvre des interventions de mosaïk. Tous les groupes thématiques ont eu l'occasion de faire leurs premières expériences sur le terrain. Les retours ont été majoritairement positifs et nous avons beaucoup appris. D'abord sur nous-mêmes et notre manière de présenter nos thèmes et ensuite sur l'évidente nécessité de la part de nos divers publics de parler de ces questions avec des personnes expertes et concernées.

Les interventions réalisées ont eu lieu à la demande de diverses écoles et institutions de la Ville de Bienne et du Canton de Berne. Dans ces différents cadres, nous avons eu l'opportunité de proposer 25 interventions tous thèmes confondus pour des classes de 3H à 11H, des ateliers pour environ 50 adolescent·e·x·s fréquentant des centres de jeunesse, une formation pour environ 40 personnes du corps enseignant et des directions scolaires, un atelier pour 20 parents et une formation pour environ 80 professionnel·le·x·s des domaines de l'encouragement précoce de la région de Bienne.

### Des interventions appréciées par nos divers publics

Des retours que nous avons reçus au sujet de nos diverses interventions, il ressort chez les adultes qu'ils ont été touché·e·x·s par nos témoignages personnels courageux, que certaines choses ont été dures à entendre mais bénéfiques. Ceci a permis une prise de conscience de la souffrance des personnes concernées et ouvert un débat nécessaire sur ces questions. Nos interventions ont également éveillé l'intérêt des plus jeunes. Elles ont permis de débloquent certaines choses chez les enfants et les adolescent·e·x·s qui, depuis, se confient plus facilement au sujet de ces thématiques.

Nos divers publics ont aimé le côté ludique et performatif de certaines interventions et l'attitude naturelle, engagée et respectueuse des intervenant·e·x·s de mosaïk. Iels ont appris des faits et chiffres intéressants et ont apprécié les pistes de réflexion et outils proposés pour lutter contre les discriminations dans leur quotidien. Certain·e·x·s auraient voulu encore plus d'outils, ont regretté qu'il n'y ait pas plus de temps à disposition pour les questions et discussions et ont pensé que nous manquons de germanophones.

## **Apprentissages et constats de mosaïk**

Nous tirons un bilan globalement positif de notre activité de 2022. mosaïk, qui réunit des personnes concernées par divers types de discriminations, permet à chacun·e·x d'entre nous de porter un regard autocritique sur ses propres stéréotypes et mécanismes de jugement. La bienveillance cultivée au sein de l'association nous permet de faire un travail d'ouverture et de dialogue enrichissant et libérateur. Cela nous pousse à sortir de notre zone de confort tout en restant fidèles à nos identités propres.

Grâce aux premières interventions réalisées par les différents groupes de mosaïk, nous avons appris des choses importantes pour améliorer la présentation de nos thèmes pour nos différents publics et mener des discussions constructives. Malgré quelques moments difficiles à vivre en raison de certaines attitudes de rejet et remarques déplacées dans le public adulte, nous avons eu le plaisir de constater un intérêt général assez évident pour toutes nos thématiques. Nous avons aussi pris conscience de l'étendue du travail à réaliser à tous les sujets. En particulier chez les adolescent·e·x·s et au niveau du corps enseignant, en moyenne peu renseigné et mal outillé pour faire face à ces questions qu'ils rencontrent chaque jour dans leurs classes.

L'un des problèmes récurrents que nous avons rencontré tout au long de l'année est la question de la rémunération de nos interventions. Celles-ci semblent entrer difficilement dans le maigre (voire inexistant) budget attribué aux directions, classes, conseils des parents, centres de jeunesse, etc. pour traiter de ce type de sujets. Ce qui nous met devant un dilemme, puisque mosaïk défend, entre autres, une rémunération juste du travail des femmes\* et des hommes\*, LGBTQIA+, d'origines et croyances diverses et/ou avec handicap.

## **Activités de mosaïk en 2022**

### **Groupe antiracisme – discriminations basées sur l'origine et la couleur de peau**

Pour toutes les thématiques, il importe à mosaïk de ne pas « parler à la place de » mais au contraire de mettre en avant la parole des personnes directement impactées par les sujets traités. Le groupe antiracisme de mosaïk se compose d'expertes noires de deuxième génération ou afrodescendantes, membres du Collectif Afro-féministe biennois CABBAK. Du fait de leurs origines et de leur couleur de peau, elles ont vécu les mécanismes d'assimilation culturelle et d'exclusion sociale dus à un système raciste. Elles se fondent sur ces expériences ainsi que sur leur expertise en science de l'éducation, médiation culturelle et droit pour créer et mener leurs interventions dans le cadre de mosaïk.

- **Les objectifs**

Durant l'année 2022, de par la composition du groupe, nos interventions se sont concentrées sur les particularités du racisme antinoir·e·x·s. Ses origines, ses dynamiques actuelles ainsi que

les outils pour le dépasser ont été le clou de nos interventions. Nous avons mis l'accent sur les préjugés sur lesquels se fondent le racisme – comment les reconnaître et savoir y réagir. Les objectifs étaient de faire émerger une meilleure connaissance des dynamiques racistes et notamment de démontrer le caractère systémique du racisme.

Nous avons parlé de nos expériences mais également écouté les témoignages de racisme vécu ou observé par les participant·e·x·s et discuté des problèmes et des questionnements de nos différents publics cibles. Nous leur avons donné des outils pour adopter des comportements antiracistes et inclusifs au quotidien. Les enfants et jeunes touchés par le racisme ont pu observer qu'ils n'étaient pas seul·e·x·s à subir de tels comportements et qu'il est nécessaire d'en parler.

- **Les interventions**

Le groupe antiracisme a mené 8 ateliers auprès de différents publics qui ont, à chaque fois, nécessité des préparations spécifiques.

**Semaine d'action contre le racisme de la Ville de Bienne :** Le 26 mars 2022, mosaïk a animé, en collaboration avec le Service de l'intégration de la Ville de Bienne, un atelier/discussion grand public au sujet de la discrimination institutionnelle. Ceci était à la suite d'une pièce satirique intitulée « La Fonctionnaire Bettina Zimmermann » de la comédienne Kathrin Iten. Les discussions ont abouti à des propositions concrètes des participant·e·x·s pour réduire le racisme dans les différents cadres institutionnels. Les réflexions menées ont été récoltées et remises ultérieurement sous forme de rapport au Service de l'intégration de la Ville de Bienne.

**Filière bilingue (FiBi) :** Cette école publique bilingue français-allemand, a consacré une année de réflexions et activités autour du thème « vivre ensemble dans la diversité ». La FiBi a sollicité mosaïk pour organiser une semaine hors-cadre pour aborder les différents sujets de discrimination. Dans ce contexte, le groupe antiracisme a dispensé une formation en amont pour le corps enseignant le 4 mai 2022. Les élèves, quant à elleux, ont bénéficié de trois ateliers dispensés du 8 au 10 juin dans des classes de 5H, 6H et 8H.

**InfoQuartiers de la Ville de Bienne :** Les Infoquartiers sont des espaces d'accueil, d'information et d'animation destinés aux enfants, adolescent·e·x·s, aux familles, aux habitant·e·x·s ainsi qu'aux groupes et associations des différents quartiers de Bienne et environs. Le groupe antiracisme de mosaïk est intervenu à deux reprises les 11 mai et 1 juin 2022 dans les centres de jeunesse des InfoQuartiers du Centre (Artemiss) et de Mâche (Bunker). Le public était composé d'adolescent·e·x·s de 12 à 15 ans.

**Conseil des parents de l'entité scolaire de Madretsch :** mosaïk a mené pour le conseil des parents de Madretsch un atelier bilingue intitulé « Sexisme et racisme dans l'éducation : comment prévenir ? » le 25 mai 2022. Le but était de sensibiliser les parents et autres adultes responsables d'enfants aux stéréotypes qui peuvent être véhiculés à notre insu auprès des enfants et montrer les liens qui existent entre le sexisme et le racisme.

## Groupe religions – diversité religieuse et discriminations

Le groupe qui s'occupe des questions de religions est, à ce jour, composé principalement de personnes musulmanes et de personnes alliées d'horizons spirituels divers pour la plupart membres de l'Association biennoise Tasamouh. Ces personnes sont des expert·e·x·s du dialogue interreligieux, de la question de la radicalisation ainsi que de la question de l'islamophobie et de l'antisémitisme.

- **Les objectifs**

Si la question de la diversité religieuse semble se poser de manière particulièrement aiguë dans un contexte marqué, d'un côté, par des discours intolérants, et de l'autre, par des phénomènes de radicalisation, l'école ne sait pas toujours comment y répondre. Le corps enseignant comme les directions peuvent se sentir démunies face à cette problématique lorsqu'elle se présente en classe.

Les ateliers du groupe religions de mosaïk ont pour objectif de donner des clés au corps enseignant, aux directions, aux parents et aux élèves pour favoriser un espace de pensée et de dialogue respectueux et constructif autour de la diversité religieuse. Ils sont conçus de manière ludique et proposent des outils pédagogiques adaptés à chaque âge et chaque type de public.

- **Les interventions**

Le groupe religions a proposé 21 ateliers sous diverses formes et pour des publics très variés de la fin 2021 à fin 2022.

**Semaine des religions à l'école du Sahligut :** Dans ce cadre, mosaïk a proposé deux activités auprès de 4 classes de 9H à 11H, du 22 au 26 novembre 2021. La première proposait une discussion ouverte avec un jeune musulman qui répondaient aux questions des élèves sur la pratique de sa foi au quotidien en Suisse. L'objectif de l'activité était de déconstruire les préjugés et de montrer qu'on peut être musulman·e·x·s de mille manières dans notre société. La deuxième activité a été la création d'une exposition interreligieuse.

**Semaine d'action contre le racisme de la Ville de Bienne :** Le groupe religions a participé à la création du concept de la journée du 26 mars, en collaboration avec le groupe racisme de mosaïk. L'atelier/discussion « Word Café », qui a réuni des personnes concernées, des activistes de la société civile et des représentant·e·x·s des institutions de la Ville de Bienne, a permis à plusieurs personnes concernées de verbaliser leur frustration par rapport à la discrimination institutionnelle vécue ou observée.

**Filière bilingue (FiBi) :** Le groupe religion a animé deux ateliers pour le corps enseignant de la Filière bilingue le 4 mai. Lors de la semaine hors-cadre, le groupe religion est intervenu les 8 et 9 juin dans 1 classe de 3H et 2 de 7H. A cette occasion, nous avons constaté que la thématique de la religion est difficile à aborder avec des élèves de 3H. Le niveau de réussite à cet âge est également très lié à l'ouverture de l'enseignant·e·x à ce sujet.

**InfoQuartiers de la Ville de Bienne** : Les 11 et 25 mai 2022, le groupe religion a eu l'occasion d'animer deux ateliers, aux centres jeunesse de Mâche et du Centre. Les deux jeunes animatrices, l'une musulmane et l'autre chrétienne réformée, ont donné aux adolescent·e·x·s un espace pour partager leur expérience au quotidien par rapport à la religion. Le cadre bienveillant a permis de valoriser leurs appartenances, croyances et cultures respectives.

**Grève féministe** : La participation du groupe religion à la journée du 14 juin 2022 était une occasion, avec une participation à la table ronde de la radio ultraviolet-t.ch, de mettre l'éclairage sur la thématique de la religion au sein du mouvement féministe. Cela a permis d'amener dans le débat public une approche jusqu'ici peu thématisée.

**Parcours interreligieux** : Dans ce cadre, mosaïk a organisé des visites à la mosquée de Madretsch, pour 4 classes de 3H à 6H et 2 classes de catéchisme ont pu découvrir les lieux, échanger sur leurs connaissances de l'Islam et faire des liens avec ce qui le rapproche des autres religions pratiquées à Bienne. Sensibles de préserver une égalité de visibilité entre les religions et d'éviter d'éventuelles polémiques, nous avons vivement recommandé aux enseignant·e·x·s d'organiser des visites d'autres lieux de culte à Bienne, que ce soit la Synagogue, les Eglises réformées, catholiques ou autres.

**Visite à la maison des religions à Berne** : Le 29 octobre, un voyage qui avait pour objectif d'entrer en contact avec d'autres religions a été organisé pour 20 personnes comprenant des familles musulmanes et de jeunes musulman·e·x·s.

## **Antisexisme, égalité et déconstruction des stéréotypes de genre**

Le groupe antisexisme de mosaïk est composé principalement de membres du Collectif Femstreik de BielBienne. Iels sont expert·e·x·s des thématiques du sexisme, des inégalités et des stéréotypes de genre ainsi qu'en sciences de l'éducation, histoire, sociologie et communication.

- **Les objectifs**

Les stéréotypes de genre sont le fondement et le ciment des inégalités de genre et du sexisme. C'est pourquoi notre approche consiste à analyser la construction sociale du genre, qui est encore souvent interprété comme étant de l'ordre du naturel, et de la déconstruire. Notre approche veut montrer le caractère inconscient de la transmission, tant par les hommes que par les femmes, des stéréotypes de genre, profondément ancrés dans les normes de la culture dominante.

Notre socialisation, notamment au travers de l'éducation reçue à la maison et à l'école, est pétrie de stéréotypes de genre. Loin d'être d'innocentes idées, ils ont de graves conséquences sociales et sur la santé physique et psychique de nombreuses personnes. L'idée est de permettre une prise de conscience de ces schémas aux conséquences désastreuses et de donner des outils pour permettre la création d'une société plus égalitaire et plus saine pour tout le monde, ceci d'une manière adaptée à l'âge de nos divers publics.

- **Les interventions**

Le groupe antisexisme a réalisé 9 interventions pour des publics variés en 2022.

**InfoQuartiers de la Ville de Bienne** : Interventions dans les centres de jeunesse de Mâche le 6 avril, et du Centre le 27 avril 2022 à la demande des InfoQuartiers de la Ville de Bienne.

**Filière bilingue** : Intervention bilingue pour le corps enseignant le 6 mai. Interventions dans les classes le 9 juin, niveau 4H et 6H, et le 10 juin, niveau 5H et 8H à la demande de la direction de la Filière bilingue.

**Entité scolaire de Madretsch** : Intervention bilingue lors de la soirée de parents de l'entité scolaire de Madretsch, le 25 mai, à la demande du Conseil des parents et en collaboration avec le Réseau Egalité Berne francophone.

**Événement de mise en réseau des professionnel·le·x·s des domaines de la petite enfance de la région de Bienne** : Intervention bilingue sur le thème des stéréotypes de genre dans le domaine de la petite enfance, le 25 octobre, à la demande et en collaboration avec le Service spécialisé de l'encouragement précoce de la ville de Bienne et le Centre de puériculture du canton de Berne.

## **LGBTQIA+ – orientation sexuelle, identité de genre et discriminations**

Le groupe LGBTQIA+ est composé principalement de membres de l'association QueerBienne. Expert·e·x·s des questions d'orientations sexuelle et d'identité de genre ainsi que des sciences de l'éducation et dans le domaine du travail social.

- **Les objectifs**

Prendre conscience des diverses réalités qui se cachent derrière chacune des lettres de l'acronyme LGBTQIA+ (ou LGBTQQIP2SAA selon les publics) et déconstruire les stéréotypes qui leur sont liés. Permettre aux participant·e·x·s de poser toutes les questions qu'ils ont à ces sujets, sans tabous mais dans une atmosphère respectueuse et bienveillante.

L'idée est aussi d'amener des témoignages en thématisant et en racontant nos coming-in et nos coming-out ainsi que nos parcours queer. Un espace est aussi donné aux personnes du public concernées qui souhaitent parler de leurs expériences, notamment de discriminations vécues dans une société cis-hétéro-dyadique-normée.

Nous donnons également des chiffres et des faits, notamment sur les conséquences psychiques graves engendrées par le harcèlement et le rejet des personnes queer, et des outils pour mieux intégrer ces personnes dans le milieu scolaire et dans la société en général.

- **Les interventions**

Le groupe LGBTQIA+ a effectué 7 interventions dans différents contextes en 2022.

**InfoQuartiers de la Ville de Bienne** : Nous avons eu l'opportunité de pouvoir nous rendre dans les centres de jeunesse de Mâche ainsi que celui du Centre. Les adolescent·e·x·s, âgée de 10 à 14 ans environ, se sont montrés très réceptifs pour la plupart. Les interventions ont été menées par deux personnes, l'une de langue maternelle française et l'autre de langue maternelle allemande.

**Filière Bilingue (FiBi)** : Nous avons eu l'opportunité de sensibiliser le corps enseignant aux sujets de la communauté queer. Nous sommes ensuite intervenu·e·x·s auprès de deux classes de 7H et une de 8H lors de la semaine hors-cadre, les 9 et 10 juin.

**Collège du Châtelet** : Lors d'une semaine de formation générale, l'un de nos intervenants a effectué, le 24 novembre, une intervention au Collège du Châtelet pour des élèves de 9H.

## **Groupe handicap et discriminations y relatives**

Le groupe handicap est composé de l'équipe d'intervention de procap. Elles vivent elles-mêmes un ou plusieurs handicaps, sont expertes de cette thématique et formées pour faire des interventions pour des publics variés.

- **Les objectifs**

La rencontre directe avec une personne en situation de handicap et l'échange qui en résulte sont au cœur des interventions du groupe handicap. Des personnes directement concernées racontent leur quotidien aux participants et répondent aux questions du public dans un échange ouvert qui favorise la compréhension mutuelle.

Les « mises en situation » sont partie intégrante des interventions du groupe handicap. Marcher avec les yeux bandés et une canne blanche, se déplacer de manière autonome en fauteuil roulant, exercices de communication avec des oropax et des pamirs, etc. Ces exercices permettent aux participant·e·x·s de « ressentir » le handicap, même si ce n'est que de manière très brève et incomplète.

- **Les interventions**

En 2022, le groupe handicap est intervenu à 4 reprises.

**Filière Bilingue (FiBi)** : Le 6 mai 2022, atelier pour le corps enseignant. L'accent a été mis sur le thème du handicap de l'ouïe. Le 8 juin 2022, nous avons effectué une intervention dans une classe de 3H sur le thème du handicap de la vue. Le 10 juin 2022, deux classes ont pu se familiariser avec le handicap de la mobilité. Ces interventions ont eu pour effet qu'un enfant concerné par le handicap scolarisé dans cette école s'est ensuite montré beaucoup plus ouvert qu'à son habitude.

**InfoQuartiers de la Ville de Bienne** : Deux interventions initialement prévues en 2022 dans les centres de jeunesse de Mâche et du Centre ont été remises à 2023.

## Organisation (d'aspiration agile)

### Les groupes thématiques :

- **Sexisme, égalité et déconstruction des stéréotypes de genre** : Emmanuelle Houlmann, Aurélie Comte, Serena Ferrari, Maxime Riesenmey, Emile Neuhaus, Janine Jäggi, Anthony Hug, Denise Chervet
- **LGBTQIA+ – orientation sexuelle, identité de genre et discriminations** : Maxime Riesenmey, David Meyer, Ferhat Utkun, Brian Lafine, Samuel Niederhäuser
- **Handicaps et discriminations y relatives** : l'équipe d'intervention de Procap avec le soutien de Sabrina Salupo
- **Antiracisme – discriminations basées sur l'origine et la couleur de peau** : Olga Madjinodji, Myriam Diarra, Nadine Ndjoko, Ruth Kilezi, Frédérica Akamba, Dieyla Sow, Carma Manuel, Djénéba Diallo
- **Religions – diversité religieuse et discriminations** : Naïma Serroukh, Emma Laneve – avec le soutien de plusieurs membres de l'association Tasamouh.

### Rôles de représentation (comité) : porte-paroles des groupes thématiques.

- Janine Jäggi – présidence – groupe sexisme
- Olga Madjinodji – vice-présidence – groupe racisme
- Sabrina Salupo – groupe handicap
- Ferhat Utkun – groupe LGBTQIA+
- Naïma Serroukh – groupe religions

### Rôle de pilotage (comité) : Emmanuelle Houlmann – gestion globale et financière du projet.

### Organe de révision des comptes : Serena Ferrari, David Meyer

**Rôle de facilitation** : Aurélie Comte, remplacée par Maxime Riesenmey en fin d'année – gestion des séances (tour météo, tour de parole, recadrage des discussions, gestion du temps, de l'harmonie).

**Rôle de mémoire** : Emmanuelle Houlmann – historique de l'organisation (protocoles, archivage).

**Retraits** : Anthony Hug, Samuel Niederhäuser, Denise Chervet, Djénéba Diallo



**Merci à elleux pour leur engagement dans mosaïk !**

## Comptabilité

**Bilan : 3'189.-**

Dont 1'833 sont prévus pour le reste des interventions dans les InfoQuartiers, 500.- pour le webdesign du site internet, 450.- pour la fiduciaire et 200.- pour les frais administratifs de la demande d'exonération d'impôts.

**Cotisations : 110.-** (11 membres à 10.-)

**Dons : 935.-**

Dont 380.- des membres de mosaïk et 555.- d'une généreuse donatrice privée.

**Compte à la Banque alternative suisse** : CH07 0839 0038 3740 1010 9

## Recherches de fonds

**Service de lutte contre le racisme / Education 21** : Nous avons reçu en 2021 un versement de 10'000.- pour la période allant de août 2021 à juillet 2023. Si les conditions du contrat ont été remplies, 5'000.- de plus seront versés après sa conclusion en juillet 2023.

**Commission de l'intégration de la Ville de Bienne** : Notre demande de soutien de 10'000.- au Service de l'intégration de la Ville de Bienne a été refusée le 21.02.22 par manque de fonds. Cependant, comme notre projet leur a semblé intéressant et qu'il est nouveau, le Service nous a proposé de faire passer notre demande à un fond spécial pour projets sociaux concernant la jeunesse, le sport, la famille, l'égalité et l'intégration. Le 19.10.22, le Conseil municipal a décidé de nous octroyer 10'000.-.

**Remarque** : Les groupes sexisme et LGBTQIA+ n'ont, depuis la création de mosaïk, bénéficié d'aucun soutien financier pour la création de leurs interventions. Cette année, rien non plus pour la création des interventions des groupes racisme et religions ni pour le pilotage de projet (qui représente un poste à 40%). Cela est lié au fait que personne n'a eu, au sein de mosaïk, la capacité de procéder à d'autres recherches de fonds pendant l'année 2022. Le groupe handicap est financé par Procap.

## Communication

**Chat mosaïk :** Des infos intéressantes et des messages de soutien ont été échangés sur notre groupe. Le chat a permis de réagir rapidement en cas de demandes ou de questions urgentes.

**Site internet :** Création et mise en ligne du site internet de mosaïk qui est resté à l'état d'ébauche par manque de temps. Nous allons y remédier prochainement.

**Compte instagram :** Création d'un concept pour des posts instagram mais, là aussi, nous n'avons pas encore réussi à mettre cela vraiment en œuvre.

## Formation interne

**Visite Mosquée de Madretsch:** 9 membres de mosaïk se sont rendue·x·s à la Mosquée de Madretsch le 24 juin dans un souci de formation continue et de déconstruction des stéréotypes à l'interne. Nous avons été aimablement reçu·e·x·s par Naïma Serroukh, Abdel Beltifa, Mariem Salah, Bachir et Mohamed Ben Masoud. Nous avons eu droit à une intéressante présentation sur l'histoire de cette mosquée, le type de public qui la fréquente, comment elle fonctionne, les pratiques de la religion musulmane, etc., nos hôtes ont répondu à nos questions avant de nous inviter à prendre un délicieux repas.

**Atelier mosaïk:** Le 3 septembre 2022, les 17 personnes de mosaïk ont réfléchi aux valeurs qui les animent et à l'impact que ces dernières doivent avoir sur les activités de l'association. Cette réflexion a permis de mieux définir la mission de mosaïk, ses publics cibles et d'intégrer cela dans ses statuts. Un jeu sur le thème de la communication a permis aux participant·e·x·s de réfléchir à leur propre rôle en situation d'interaction, d'observer les impacts de différentes sortes d'attitudes sur soi-même et sur les autres. Une formation sur la prise de parole en public a conclu l'atelier. Cette journée a été riche en échanges, en réflexions et en émotions. Elle a permis aux membres de mosaïk de mieux se connaître et d'identifier ce qui les rassemble et les motive.

## Perspectives

- **Semaine d'action contre le racisme de la Ville de Bienne**
- **Semaine d'action contre le racisme du Canton de Fribourg**
- **InfoQuartiers de BielBienne – Centre, Madretsch**